

Avis adopté

Séance plénière du 28 mai 2024

Renforcer le financement des associations : une urgence démocratique

Déclaration du groupe Environnement et nature

Le groupe Environnement et Nature a voté POUR cet avis. Un avis à la fois opportun, pertinent de grande qualité.

Cet avis est opportun et pertinent car il pointe des évolutions inquiétantes en matière de financement des associations, incarnation privilégiée de l'engagement citoyen. Je me limiterai à la baisse des subventions alors que les associations rendent des services incommensurables à la société, que souvent la sphère publique et le monde économique n'assurent pas. Nos auditions ont montré qu'ils sont pourtant indispensables au maintien de la cohésion et à la vie de nos territoires, ainsi qu'à notre démocratie.

On est habitué à voir les associations autour de nous mais gardons à l'esprit qu'elles sont fragiles et que beaucoup pourraient disparaître ! C'est bien pour cela qu'il faut renforcer leur financement. Ne pas le faire reviendrait à négliger les services qu'elles assurent, et à risquer l'affaiblissement de la défense de l'intérêt général et de l'état de droit : et pour quel coût pour la société ?

A l'heure du changement climatique et de l'érosion de la biodiversité, les associations œuvrant pour la sauvegarde de l'environnement se sentent particulièrement concernées, elles qui sont peu accompagnées par l'Etat, et qui doivent aujourd'hui rappeler sans cesse des constats scientifiques et intervenir pour garantir l'intérêt général là où il est menacé.

Je note au passage, que l'affluence pour cette plénière révèle bien l'importance de l'enjeu traité dans cet avis.

L'avis est de grande qualité car il est bien structuré et très complet. En effet, il

- donne un panorama complet de la situation financière des associations et de son évolution ;
- explique les causes de ces évolutions tant au niveau européen qu'au niveau national ;
- pointe les conséquences que ces évolutions peuvent avoir sur la vie associative ;
- et, logiquement, arrive à une série de préconisations visant à maintenir en vie le tissu associatif qui est un lieu majeur où se vit notre démocratie.

Le groupe Environnement et Nature fait sienne les préconisations de l'avis et de la commission économie et finance, qui a d'ailleurs validé à l'unanimité le projet d'avis.

Et donc comme je le disais d'emblée, **le groupe Environnement et Nature a voté en faveur de l'avis.** Bien sûr, il se joint aux remerciements déjà adressés aux rapporteurs pour l'importance de leur investissement sur ce vaste sujet, aux membres de la commission économie et finance ainsi qu'à l'équipe administrative.